

B.64

DISCURSO DEL TENIENTE GENERAL LANUSSE
EN EL BANQUETE OFRECIDO POR EL PRESI-
DENTE DE COLOMBIA, DR. PASTORANA BARRERO

SEÑOR PRESIDENTE:

HEMOS VENIDO A COLOMBIA CON EL FIRME PROPOSITO
DE ENTABLAR UN DIALOGO DIRECTO Y FRANCO QUE ABRA NUEVAS
POSIBILIDADES A LA COLABORACION ENTRE NUESTROS PAISES.

V. E. HA SEÑALADO ALGUNOS DE LOS GRAVES
PROBLEMAS QUE AFECTAN A AMERICA LATINA. ES EVIDENTE QUE SU
SOLUCION DEPENDE, EN CIERTA MEDIDA, DE NEGOCIACIONES Y ACUERDOS
QUE SUPERAN EL MARCO BILATERAL, PERO ES TAMBIEN CLARO QUE ES
UTIL Y HASTA NECESARIO AUNAR CRITERIOS Y FIJAR POSICIONES QUE
EXPRESEN LA COINCIDENCIA FUNDAMENTAL DE NUESTROS GOBIERNOS EN
PUNTOS SUSTANCIALES.

COINCIDO CON V. E. EN LA NECESIDAD DE INCORPORAR
DEFINITIVAMENTE NUESTRA AMERICA AL PROCESO DE DESARROLLO
AUTONOMO A QUE TENEMOS DERECHOS POR NUESTRA POTENCIALIDAD
HUMANA Y LAS POSIBILIDADES DE RIQUEZA QUE OFRECE EL SUELO
AMERICANO.

ESA INCORPORACION NO SERA OBRA DE NADIE MAS QUE
DE NOSOTROS MISMOS. SERA EL PRODUCTO DE LA FE Y CONFIANZA, PERO EN
NUESTRAS PROPIAS FORTALEZAS, EN NUESTRO REALISMO PARA COMPRENDER
QUE A LA PAR DE LOS DERECHOS INELUDIBLES QUE NOS ASISTEN EN EL
MUNDO, ESTAN TAMBIEN NUESTRAS OBLIGACIONES. OBLIGACIONES
FUNDAMENTALMENTE TAMBIEN PARA CON NOSOTROS, PARA CON ESTA

AMERICA LATINA, A LA QUE QUIZA NO HEMOS SABIDO DARLE AUN LO QUE NOS RECLAMA DESDE HACER MUCHO MAS DE UN SIGLO.

CON ACIERTO HABEIS DICHO QUE "LATINOAMERICA NECESITA ENCONTRARSE A SI MISMA"; ESA SEÑOR, ES LA CLAVE Y ESE ENCUENTRO CONSTITUYE OTRA DE NUESTRAS INDELEGABLES RESPONSABILIDADES.

ELLO SERA LA OBRA DE LOS HOMBRES Y MUJERES DE NUESTRAS PATRIAS, OBRA QUE SABREMOS CONCRETARLA SIN PREVENCIONES PARA CON NADIE, PERO DISPUESTOS A OBRAR COMO UNO SOLO, ANTE CUALQUIER INTENTO QUE PRETENDA VULNERAR LO QUE NOS HEMOS PROPUESTO, PORQUE ELLO ES EL MANDATO DEL PASADO GLORIOSO Y EL LEGADO MAS IMPORTANTE QUE PODEMOS DEJAR A NUESTROS HIJOS.

EN TAL SENTIDO DEBEMOS CONVENCERNOS DEFINITIVAMENTE, QUE ESTA TAREA NO PUEDE SER LLEVADA A CABO EN EL AISLAMIENTO RECIPROCO. POR EL CONTRARIO, ES INDISPENSABLE COORDINAR ESFUERZOS QUE HAGAN POSIBLE UNA COOPERACION EFECTIVA.

LA HISTORIA NOS DEMUESTRA QUE LAS GRANDES EMPRESAS AMERICANAS SE HAN REALIZADO SIEMPRE SOBRE LA BASE DE LA ACCION MANCOMUNADA DE NUESTROS PUEBLOS Y DE NUESTROS PROCERES. ESE ES, TAMBIEN HOY, EL DESAFIO.

ES NOTORIO QUE EN CASI TODAS LAS REGIONES DE LA TIERRA SE LLEVAN A CABO PROCESOS QUE TIENDEN A LA UNIDAD REGIONAL. LA CIENCIA Y LA TECNICA HAN ALTERADO Y ESTRECHADO LAS RELACIONES ENTRE LOS HOMBRES Y ENTRE ESTOS Y SU MEDIO AMBIENTE.

LAS DIVERGENCIAS IDEOLOGICAS ENTRE LOS DISTINTOS ESTADOS NACIONALES ES SUPERADA POR CRITERIOS MAS RACIONALES Y OBJETIVOS; LA MADUREZ SOCIAL Y CULTURAL DE LOS PUEBLOS NO TOLERA ESTRUCTURAS OBSOLETAS Y EL SISTEMA INTERNACIONAL PARECE ALCANZAR UN GRADO DE EFECTIVA UNIVERSALIDAD.

A ESA UNIVERSALIDAD PERTENECEMOS Y A ELLA TAMBIEN NOS DEBEMOS LOS LATINOAMERICANOS. PERO PARA QUE SEA REAL NUESTRA PARTICIPACION, ES NECESARIO HALLAR SIN DEMORA, CON IMAGINACION Y GRAN AUDACIA, LA FORMA PARA QUE, SIN AFECTAR NUESTRAS IRRENUNCIABLES SOBERANIAS, PODAMOS ENCONTRAR EL PROCEDIMIENTO IDONEO QUE NOS PERMITA SER ACTIVOS PARTICIPES EN FUNCION DE CONCIERTO INSEPARABLE DE NACIONES.

SERA LA UNICA FORMA DE QUE NUESTRA VOZ LATINOAMERICANA, NO SOLO SEA OIDA Y RESPETADA, SINO QUE PUEDA PONERSE REALMENTE AL SERVICIO DE ESA UNIVERSALIDAD.

PARA QUE ESTO PUEDA CONCRETARSE Y LA UNIDAD DE LATINOAMERICA DEJE DE SER, DE UNA VEZ POR TODAS, UN RECLAMO SILENCIOSO O UNA RETORICA QUE SOLO SIRVA PARA ADORNAR NUESTRAS BUENAS INTENCIONES, ES NECESARIO QUE SIGAMOS MANTENIENDO EL REQUISITO INSOSLAYABLE: DESTERRAR TODA POSIBILIDAD DE LIDERAZGOS O PATERNALISMOS.

DE NO SER ASI, ESTARIAMOS PONIENDO LA PRIMER TRABA A NUESTROS DESEOS, LESIONARIAMOS LA HIDALGUA DE NUESTROS PUEBLOS Y NO HABRIAMOS SABIDO DAR EL MARCO DE AMPLIA GENEROSIDAD QUE DEBE CARACTERIZAR A ESTE NOBLE PROPOSITO.

DIJISTEIS QUE "LOS PAISES LATINOAMERICANOS DEBEN SER CONSCIENTES DE QUE EN ADELANTE, TIENEN QUE AFRONTAR MAS RESPONSABILIDADES EN EL PROCESO DE DESARROLLO ECONOMICO Y SOCIAL".

EN TAL SENTIDO, LA REPUBLICA ARGENTINA SOSTIENE QUE ESE DESARROLLO DEBE CARACTERIZARSE DE MODO TAL QUE ESTE NO SEA UNA CAUSA EN SI MISMO, SINO QUE SE DEBE TENER MAS PERO PARA QUE NUESTROS PUEBLOS SEAN MAS, EN UN MARCO DE AMPLIA JUSTICIA SOCIAL. EL EXITO ADVENDRA PARA TODOS EN LA MEDIDA QUE ESE CRECIMIENTO SEA EL RESULTADO DE UN ESFUERZO COHERENTE DONDE UNA PARTICIPACION FRATERNAL SIGNE LAS PAUTAS DEL PROCESO.

EN EL CASO PARTICULAR DE LA ARGENTINA Y

COLOMBIA NO SON POCOS LOS ELEMENTOS QUE HACEN POSIBLE ESA FECUNDA COOPERACION. AMBOS PAISES PERTENECEN A UNA REGION LIGADA DE NORTE A SUR POR LA CORDILLERA DE LOS ANDES Y TANTO EN LA ARGENTINA COMO EN COLOMBIA LA VASTEDAD DE LA GEOGRAFIA TIENE ESPECIAL IMPORTANCIA. ES SIGNIFICATIVO, EN ESTE SENTIDO, QUE DOS

GRANDES OBRAS DE NUESTRA LITERATURA, EL "FACUNDO" Y "LA VORAGINE", ESTEN CENTRADAS EN EL PAPEL PROTAGONICO DE LA NATURALEZA. SARMIENTO Y RIVERA SUPIERON INTERPRETAR CON GENIAL SENSIBILIDAD LA FUERZA Y EL VIGOR DE LA PAMPA Y DE LA SELVA Y SITUAR EN ELLAS LA DURA LUCHA DEL HOMBRE AMERICANO.

POR ESO ES IMPORTANTE SEÑALAR QUE EN NUESTROS PAISES, LA TENACIDAD Y EL TRABAJO INTELIGENTE DE SUS HABITANTES HAN SIDO Y DEBERAN SER, EL FACTOR FUNDAMENTAL DE SU GRANDEZA.

COMO PAIS ANDINO, LA REPUBLICA ARGENTINA HA ESTADO UNIDA, A LO LARGO DE SU HISTORIA CON LOS PAISES DEL PACIFICO Y GRAN PARTE DE SU COOPERACION POLITICA Y MILITAR SE LLEVO A CABO DE ESTE LADO DE LOS ANDES.

ENTONCES COMO AHORA, SE SABIA PERFECTAMENTE QUE EL DESTINO ESTABA UNIDO, EN FORMA INDISOLUBLE, CON EL DE SUS HERMANOS ANDINOS. SAN MARTIN Y BOLIVAR FUERON CLAROS EXPONENTES DE UNA VISION AMERICANA DE INDEPENDENCIA REGIONAL, QUE QUEDARA LUEGO TESTIMONIADA EN EL TRATADO DE PAZ Y AMISTAD PERPETUA QUE CELEBRARON NUESTROS PAISES EN 1823.

HOY NO SE TRATA DE LOGRAR UNA INDEPENDENCIA POLITICA SINO MAS BIEN DE ACTUALIZAR LOS BENEFICIOS DE LA LIBERTAD OBTENIDA HACE MAS DE 150 AÑOS, AMALGAMANDO VOLUNTADES Y PROMOVRIENDO NUESTRO PROGRESO.

APORTE CONCRETO DE BOLIVIA.

LA ACELERACION DE ESTE PROCESO SE LOGRARA MEDIANTE UN ACCESO CADA VEZ MAYOR A LA DINAMICA QUE SUPONE LA REVOLUCION TECNOLOGICA, QUE ES LA QUE HOY DETERMINA LOS NIVELES DE ACTUALIZACION DE LAS NACIONES.

A TRAVES DE ESA PARTICIPACION EN LA HISTORIA DE NUESTRO TIEMPO, CUYO RITMO Y PERFECCIONAMIENTO SURGE DE LA SABIA Y PACIFICA UTILIZACION DE LA CIENCIA, LA GESTION COMUN ENTRE COLOMBIA Y LA ARGENTINA SERA AUN MAS POSITIVA, PORQUE LOS OBJETIVOS ESTARAN MAS PROXIMOS.

NADA MAS PELIGROSO PARA NUESTROS PAISES QUE QUEDAR POSTERGADOS EN ESTA ETAPA FUNDAMENTAL DE LA HISTORIA DEL HOMBRE. HAY AQUI TAMBIEN, UN CAMPO APTO PARA LA COLABORACION ARGENTINO COLOMBIANA.

NO EN VANO NUESTRAS ^{RELACIONES} SE ENORGULLECE DE UNA BRILLANTE TRADICION CULTURAL Y TODOS SABEMOS HASTA QUE PUNTO ESTA CIUDAD DE BOGOTA ES UN CENTRO INCOMPARABLE DEL CULTIVO DE LAS CIENCIAS Y LAS ARTES.

La delegación que me acompaña se prestigia con la presencia del Premio Nobel Doctor Luis Federico Leloir, cuyo contacto con los científicos colombianos podrá contribuir también, a establecer nuevas bases de colaboración entre nuestros dos países.

El generoso homenaje que se brindará mañana al gran hombre de ciencia argentino y como tal americano, que fuera el profesor Bernardo Houssay, es una muestra más de la comunidad de intereses que la investigación está creando entre nuestros pueblos.

PODRIA ENUMERAR OTROS MUCHOS ASPECTOS QUE CORRESPONDEN A LOS VINCULOS ESPIRITUALES DE ESTOS PUEBLOS. PERO NO SON AJENOS A ESTOS LAZOS LOS ASUNTOS QUE, POR SU SIGNIFICACION Y TRASCENDENCIA, REQUIEREN NUESTRO INTERES, PRIMERO, Y LUEGO EL APORTE CONCRETO DE SOLUCIONES.

PORQUE TENEMOS CONFIANZA EN EL PODER REGULADOR DEL DERECHO INTERNACIONAL, CREEMOS QUE ES PRECISO FIJAR ^{RESPECTO A} ~~CON~~ LOS DERECHOS DE SOBERANIA DEL ESTADO RIBEREÑO SOBRE ZONAS DEL MAR ADYACENTE A SUS COSTAS, HASTA LAS 200 MILLAS MARINAS.

LA ARGENTINA APOYA LA TESIS DE QUE EL ESTADO TIENE DERECHO A EXTENDER SU JURISDICCION, PARA PROTEGER LAS RIQUEZAS DEL MAR, PROMOVER SUS ECONOMIAS Y EL NIVEL DE VIDA DE SUS PUEBLOS, SIN QUE ELLO AFECTE LA LIBRE NAVEGACION Y EL SOBREVUELO EN ESAS ZONAS POR NAVES DE TODAS LAS BANDERAS.

ES AQUEL MISMO MARCO JURIDICO EL QUE TIENDE A GARANTIZAR LA IGUALDAD ENTRE LOS ESTADOS, PERO SABEMOS MUY BIEN QUE ESTA ULTIMA NO PUEDE SER CONCEBIDA DE UNA MANERA PURAMENTE FORMAL, SINO QUE HA DE BASARSE TAMBIEN EN LA IGUALDAD DE GEOGRAFIA Y EN UN TRATAMIENTO DE IGUAL A IGUAL ENTRE LOS ESTADOS.

EN LA MEDIDA EN QUE ESTO SE ASEGURE ESTAREMOS DANDO RESPUESTA ADECUADA A LA DISCRIMINACION QUE JUZGAMOS INJUSTA DE PAISES RICOS Y POBRES.

SI VERDADERAMENTE QUEREMOS HACER EFECTIVA LA FRATERNIDAD LATINOAMERICANA HABRA QUE BASARLA, A MAS DE EN LA COMUNIDAD DE ORIGEN, EN ESA IGUALDAD QUE SOLO SE LOGRA A TRAVES DE LA LIBRE DISPONIBILIDAD Y USO DE LOS RECURSOS HUMANOS Y MATERIALES. UN DERECHO INTERNACIONAL JUSTO NO PUEDE DEJAR DE LADO ESTE REQUERIMIENTO.

LA PROXIMA REUNION DE LA UNCTAD, SERA SIN DUDA UN NUEVO HITO EN EL PROCESO DE MODIFICACION DE LAS NORMAS Y POLITICAS QUE RIGEN Y CONDICIONAN LAS RELACIONES ECONOMICAS Y TECNOLOGICAS ENTRE LAS NACIONES.

DESDE LA SANCCION DE LA CARTA DE ALTA GRACIA, AMERICA LATINA HA DEMOSTRADO SU APTITUD PARA PROPONER EN LOS

DISTINTOS FOROS INTERNACIONALES LO QUE A NUESTRO JUICIO, DEBEN SER LOS GRANDES LINEAMIENTOS DEL NUEVO SISTEMA DE REGLAS DE JUEGO EN LA ECONOMIA MUNDIAL.

LAS DOS CONFERENCIAS DE LA UNCTAD QUE HAN TENIDO LUGAR HASTA EL PRESENTE, PERMITIERON A LOS PAISES EN DESARROLLO DEFINIR GRANDES COINCIDENCIAS Y DEMOSTRAR SU SOLIDARIDAD FRENTE A LAS CONDICIONES ECONOMICAS DE UN MUNDO QUE NO SATISFACIA SUS INTERESES NACIONALES.

EL CAMINO RECORRIDO EN LA DECADA DEL SESENTA, DEJO UN SALDO POSITIVO SI CONSIDERAMOS QUE SE HA FORMULADO UN INVENTARIO GENERAL DE MEDIDAS Y POLITICAS CONDUCENTES A SUPERAR LAS ACTUALES CONDICIONES BAJO LAS QUE SE DESENVUELVE EL COMERCIO MUNDIAL, LA ASISTENCIA FINANCIERA Y LA TRANSFERENCIA TECNOLOGICA. ALGUNAS DE NUESTRAS POSICIONES HAN SIDO ADOPTADAS, PERO MUCHAS QUEDAN AUN COMO SIMBOLO REPRESENTATIVO DE LO QUE QUEDA POR HACER.

MI GOBIERNO ESTIMA QUE ESTA DECADA DEL SETENTA SE ABRE ANTE NOSOTROS COMO UN PERIODO DE PRUEBA PARA NUESTRAS APTITUDES DIPLOMATICAS Y NUESTRA HABILIDAD PARA CONCERTAR SOLUCIONES A TRAVES DE UNA NEGOCIACION MULTILATERAL, IMBUIDOS DE UN ESPIRITU SOLIDARIO Y CONSTRUCTIVO PARA EVITAR LOS ENFRENTAMIENTOS ESTERILES.

LOS PAISES DE AMERICA LATINA TIENEN UNA GRAN RESPONSABILIDAD HISTORICA POR HABER SIDO ACTORES INDEPENDIENTES EN LA ESCENA INTERNACIONAL DESDE HACE MAS DE UN SIGLO. POR ELLO REITERO, QUE MI GOBIERNO ESTA ABSOLUTAMENTE CONVENCIDO DE LA NECESIDAD DE QUE AMERICA LATINA ROBUSTEZCA SU SOLIDARIDAD, A FIN DE ASUMIR UN PAPEL DE PESO EN LA CONCERTACION DE LAS MODIFICACIONES FUNDAMENTALES QUE HEMOS DE VIVIR EN LOS PROXIMOS AÑOS EN EL CAMPO INTERNACIONAL.

EN ESTE SENTIDO, LA CECLA ES UNO DE LOS EJEMPLOS DE INSTRUMENTO EFECTIVO Y DINAMICO PARA COORDINAR NUESTRA POLITICA Y UNIFICAR NUESTROS CRITERIOS NACIONALES.

EN OTRO ORDEN DE COSAS, MI GOBIERNO ESTA DECIDIDO A CONTINUAR UNA POLITICA DE NO ENFRENTAMIENTO, UNA POLITICA CONSTRUCTIVA Y REALISTA CON TODOS LOS PAISES DEL MUNDO. LA EXPERIENCIA DE LAS POSICIONES EXTREMAS, SOLO BENEFICIA A QUIENES NO QUIEREN UN AVANCE DE LA COOPERACION SOBRE BASES ACORDADAS Y PACIFICAS.

EN EL MUNDO ACTUAL DE PROFUNDOS CAMBIOS QUE ESTAMOS VIVIENDO, LA COOPERACION ENTRE LOS ESTADOS ES LA NUEVA DIMENSION DE LA PAZ.

HEMOS VENIDO A BOGOTA CON GRAN CONFIANZA EN EL EXITO DE NUESTRAS CONVERSACIONES Y EN LA UTILIDAD DE LOS DOCUMENTOS QUE AQUI FIRMAREMOS. ESTA CONFIANZA SE APOYA EN LA CERTEZA DE QUE NUESTROS GOBIERNOS Y NUESTROS PUEBLOS PARTICIPAN DE UN MISMO ESPIRITU DE FRATERNAL COOPERACION.

ARGENTINOS Y COLOMBIANOS ESTAMOS EMPEÑADOS EN ASEGURAR PARA NUESTROS PAISES LOS BENEFICIOS DE LA DEMOCRACIA Y DE LA LIBERTAD BASADA EN EL RESPETO A LA DIGNIDAD PERSONAL DEL HOMBRE. LA LIBERTAD INDIVIDUAL ES UN PRECIADO BIEN QUE HA DÊ SER CUIDADO Y PROTEGIDO DENTRO DEL MARCO DE INSTITUCIONES DEMOCRATICAS PERMANENTES, PARA EVITAR QUE SU ABUSO TERMINE DESTRUYENDOLA.

NUESTROS PAISES TRATAN, CADA UNO DE ACUERDO CON LAS MODALIDADES PROPIAS QUE IMPONE LA RESPECTIVA HISTORIA POLITICA, DE ASEGURAR ESTA ESTABILIDAD DE LA INSTITUCION DEMOCRATICA. SABEMOS QUE ESTO NO ES SIEMPRE FACIL, PERO EN NINGUN CASO NOS CONFORMAREMOS CON OTRAS FORMAS QUE NO SEAN LAS DE LA PAZ Y LAS DEL DERECHO PARA EL EJERCICIO DEL PODER.

NO SON POCOS LOS PROBLEMAS CON QUE SE ENFRENTAN NUESTROS PUEBLOS; PERO POR MAS GRANDES QUE PUEDAN SER LAS DIFICULTADES SOY OPTIMISTA FRENTE A NUESTRO DESTINO.

SOMOS LO SUFICIENTEMENTE FUERTES Y TENEMOS LA DECISION NECESARIA PARA LLEVAR ADELANTE NUESTROS PROYECTOS, Y CON LEGITIMO ORGULLO DE LATINOAMERICANO, CREO QUE NO ESTA DISTANTE LA HORA EN QUE "SE NOS VERA DE ACUERDO CULTIVAR LAS VIRTUDES Y LOS TALENTOS QUE CONDUCEN A LA GLORIA" Y QUE, COMO DECIA EL LIBERTADOR SIMON BOLIVAR, "SEGUIREMOS LA MARCHA MAJESTUOSA HACIA LAS GRANDES PROSPERIDADES QUE ESTA DESTINADA LA AMERICA MERIDIONAL".

NINGUNA IDEA PUEDE SER CALIFICADA DE "UTOPICA", CUANDO ESTA ENRAIZADA EN LAS POSIBILIDADES DE NUESTRA CIRCUNSTANCIA, Y MAS AUN CUANDO NOS AVALA UN GRAN PASADO QUE REFIRMA ESTE CONCEPTO

MUCHO MAS UTOPICOS PUDIERON QUIZA HABER PARECIDO EN SU TIEMPO LOS OBJETIVOS QUE SE FIJARON NUESTROS GLORIOSOS HOMBRES DE LA EPOPEYA Y SIN EMBARGO LO LOGRARON, SALVANDO DISTANCIAS, VENCRIENDO LOS MACIZOS MAS GRANDES DEL MUNDO, DANDO DESINTERESADAMENTE SU SANGRE POR QUE ESTA AMERICA SE PRESENTARA TRIUNFANTE Y PLETORICA DE PUJANZA AL MUNDO ENTERO.

A NOSOTROS NOS TOCA HOY, DE UNA VEZ POR TODAS, CONTINUAR LA GRANDE OBRA POR AQUELLOS INICIADA.
EXCELENTISIMO SEÑOR:

LA DISTINCION CON LA QUE ME HABEIS HONRADO COMPROMETE MI AMISTAD Y BUENA VOLUNTAD PARA INTENSIFICAR AUN MAS LAS RELACIONES ENTRE NUESTROS PUEBLOS. PODEIS ESTAR SEGURO DE QUE NO ESCATIMARE ESFUERZOS PARA QUE ASI SEA.

SEÑORAS, SEÑORES, OS INVITO A LEVANTAR VUESTRA COPA Y A BRINDAR CONMIGO POR EL SEÑOR PRESIDENTE DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA Y LA SEÑORA DE PASTRANA BORRERO Y LA COOPERACION ENTRE LA ARGENTINA Y COLOMBIA.